

Introducción

La participación del individuo en la sociedad puede concretarse a través de muy distintos y diversos cauces. Estará condicionada, además, por características históricas, geográficas, culturales, económicas,.... Sin duda el análisis del grado de participación por género de los ciudadanos permite conocer el nivel de implicación de los mismos con su sistema social.

Las estadísticas sobre participación por género recogen cuestiones como el grado de implicación en política, nacional, autonómica o local, en órganos públicos de influencia y decisión, como pueden ser las Universidades, en Cuerpos de Seguridad del Estado, etc. Recogen también la utilización de Instituciones tales como el Defensor del Pueblo Andaluz, a través de las denuncias y quejas presentadas al mismo. Junto con ellas debemos ofrecer la otra cara de la participación: la marginación, presentada en sus distintas formas de autoría de delitos y faltas, condenados, reclusos y, mereciendo una extensa reflexión, la violencia doméstica.

Este capítulo se ha organizado en cinco subcapítulos, el primero proporciona información acerca de la participación por género en los Órganos e Instituciones Políticas. Así se presenta la distribución por Partido Político y sexo de los Senadores y Diputados al Congreso Nacional por Andalucía. Con referencia al Parlamento Andaluz se elaboran tablas de los Candidatos, Parlamentarios, miembros de las Comisiones y Grupos de Trabajo. Se presentan también tablas del Consejo Económico y Social Nacional y Andaluz, del Tribunal de Cuentas y la Cámara de Cuentas de Andalucía, como Órganos emanados de los Parlamentos Nacional y Andaluz. Continuamos con la clasificación por sexo y Consejerías de los Altos Cargos de la Junta de Andalucía y terminamos el subcapítulo con las

Corporaciones Locales, presentando tablas relativas a las Diputaciones Provinciales y a las Alcaldías. El segundo subcapítulo atiende a la participación en órganos públicos de decisión e influencia en la sociedad. Así recogemos la distribución por sexo de los miembros de los Centros del Consejo Superior de Investigaciones Científicas en Andalucía, Órganos de Gobierno de las Universidades, miembros del Cuerpo de Fedatarios Públicos, (Registradores, Notarios y Corredores de Comercio), miembros de los Órganos Judiciales y del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía. El tercer subcapítulo está dedicado a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad y al Ejército. Recogidos bajo el epígrafe de "otras formas de participación"; en el cuarto subcapítulo, presentamos datos relativos a asociaciones femeninas y al número de quejas presentadas ante el defensor del Pueblo Andaluz, clasificándolas por sexo y provincias y por sexo y materia de la queja, para distintos años. El quinto subcapítulo está dedicado a la no participación o marginación, con datos relativos a detenidos, clasificándolos por sexo y provincias, y por sexo y tipo de delito o falta, condenados, distribución de los reclusos por sexo en los centros penitenciarios de Andalucía y violencia doméstica.

Las fuentes que proporcionan información acerca de estas cuestiones, el IEA, el INE, el IAM, la Consejería de Gobernación y Justicia, el Ministerio de Defensa, el Ministerio del Interior, ... ofrecen datos en algunas de sus publicaciones, aunque no siempre desagregadas por sexo.

Las fuentes para el estudio de la participación andaluza por género son más bien escasas. A continuación iremos detallando las que se han utilizado, y en qué medida, en este capítulo del Anuario.